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翁铭庆，1930年出生于天津。1948—
1951年在清华大学生物系学习，1951年考
入协和医学院医科学习，1956年毕业。分
配到解放军军事医学科学院工作，1958年
被错划为“右派”。1979年后在天津市医
学科技信息研究所工作，1985年晋升研究
员，从事信息专业工作，曾多次获天津市
科委优秀调研成果奖以及卫生部医学信息
先进工作者奖。享受国务院特殊津贴。   

1948年，我在大学入学考试中考取了

两所大学，分别是清华大学生物系和 京

大学外 系（医 备取）。考 到三年后

如果不能进入协和学医，清华再 一年可

以在生物系毕业， 京医 与协和关系

更 切， 生物系不如清华，所以决定上

清华。

1948年9月，我带了行李和自行车在

天 东 车至北京前门 车 ，出

我的清华三年
○翁铭庆（ ）

后就看到清华大学 接新生的大布标，

并有学长志愿者帮 上校车。车到清华

二校门，首先看到二校门上清代军机大

那 题 的“清华 ”三个大 。二校门

内 是校卫队， 有一小 部。下车

之后又有 同学领我们办理 入住和选

课。我与 华同班同学王企祥（同入生物

系）及机械系 良科、法律系张 共住

524室。1948年是民国三十 年，所

以我们这一届学号以37为首共五位数。

学校的作息时间，由 ，

（现为 ） 着一座大 ，有一校

工按时 。起床、上下课、 均有

可据。 生的 楼都在校 最北

面， 前大 场边上的体育 是

身体的好 处， 面有室内 ，室内

球场的楼上是一 道，学生 有

室，更 室立着一排排 ，每人领

一 。体育 为校医室， 西面

有化学 ，其 楼是张肖 先生的

室。 走过一片 林是 生 。

学习最重要的大 书 是每天 之地，

古 的工 厅以及教授住 等处我们都

少 到。校 很大，天然 放而又 ，

是学习的好环境。

开学伊始，生物系在生物学 二楼大

教室开了一次 新会，系主任陈 等教授

都出席。新生同学有胡 文、李文杰、

尔立、 永 、卢世 、周 、陈流求、
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宁生、王企祥和我，共10人。我们还在

大礼堂 听了梅 琦校长的讲话。大礼堂

着一个大 ，上书四个大 “ 与

国同”， 为清华建校于1911年与民国的

建立同年。

生物系大一的课程与化学系、物理系

都很相似，都是 课。我的课有“国文

本和作文”， 德 先生讲授；“ 文

本及作文”， 士 先生 讲课。

第一堂课点 时，有一同学 宁生，

先生立 ：“Born in Nanking 。”微积

分是 先生授课，着西装，口

斗，手 包快步走入教室，在黑 前

书，一边讲一边来回 步: First order，
second order and so on。普通化学，张子

高 先生以四川 一 一 讲解得很清

。定性分 化学，授课者高 先生是

山东人，快人快 ， “ 们爱来不来

（上课），到时 考及格就行了，天天

来，考不及格，来也白来”。定性分 实

验就 实验报 批 为Repeat,又得重 ，

然 别的同学进度 了，如得到Accept
可以 下一个实验。体育课马 先生

（马 先生之子）教我们 梅 。

下学期 有本系的课。普通动物学，

先生讲课 低 。总之，课程排

得满满的，相当重，由中学进到大学，教

学方法完全不同，讲课进展也很快。上一

堂课 是化学课，在最北面的化学 ，下

一节微积分课在一院（今清华学堂）大教

室上课， 有自行车就 一路小 ，

使不 到也只能 到最后面 。这两

门课都和物理系、化学系同学一同上课。

此一开始学习很 力， 有 于 命的

感 。我们用的教科书、参考书都是国外

最新出 的，化学为Pauling（诺 尔奖

获得者）著General Chemistry，微积分是

Courant的著作，定性分 教科书著者是

Treadwell & Hall ，书中有高 先生的

高 法。经过学习，我们体会到高 先

生并不是 励不上课，而是要求学生加强

立 考，不能 学 ， 局限于学

师课上的内容。 
清华重视体育教育也很有特点，马

先生经常着一身白 西装，白 黑领

结， 长 白 ，精力充 ， 容满

面。每年 生要在体育 经过一次 身考

核，测 力、 和 的拉力、单 体向

上等；还要观察有无 肩、 正直 、

如 。检测结果都记录在“病历 ”

，再针对每个人身体情况开出 正的

“处方”，如 步多少，单 、 木如

练之类的办法。

每天就 在大 厅，有 、小、大

三个 团。小 团 ， 团供体

者。大多数同学都在大 团用 ，定

定人，8人一 ，无 。中 4 ，由

先到 厅的同学将 平分到8个 ，

主 米 自取不定量，从未有

年 翁铭庆学长
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多少之争。 厅前部设有小 部出 大

生、 等， 上从 书 来

过。

除上课外，我天天 上 大 书

学习。 的一楼设有很大的 报室，全国

各地报 放在报 上供 。文学院各系

及地质系也在 书 一 。二楼 是参

考书 室, 面极其安 ，用学生证可

参考书，长的 和 天天 得

满满的。 为普通 室, 开 式，

我看过《国 周报》， 有民国时期地方

力的情况。书库有 地 ，校庆时参

观过，平时不得入内。

系 的活动不多，有时 期天我会

校车 自行车到东四表 家。从学校到

西直门一路 建筑，多是田 木，

空 新 ， 车进 心 神 。其时，

东北国共两军战事 张， 校 生活

还 平稳。到10月、11月 有同学随家

，学校 学生明显减少，校 清了很

多。一个 期天，我到表 家看到 正

于 理行李，当日下午全家就 机

了。那天永庆五哥也到 家，我 就在表

家 的地上住了一 。五哥要我

日 起 校车 校， 了关 门。第二

天一 便起来 东华门 校车，过西直门

时见设 了军事路障，还有很多军人

，形 经 张起来， 我居然 利回

到了学校。

1948年12月13日，在化学 上张子高

先生的普通化学课， 听到北方传来

。起先 不大， 然继续上课， 然

一 响，张先生 为 ，讲课就中

断了。我们都 楼看个究 。当天下

午，国民党军队 大 拉到了三十六所前

（今 东 ）布 ， 口 向化学

北方。为防 险，我们都到学校 的建

筑内过的 ，我与王企祥在水利 地上

地 。王在我 边一 未入 ，

第二天一 便进 ，之后他就 了。

经梅校长交涉后，12月14日国民党军 走

大 ，我们又回到 住。 后，国民党

军 内，清华 实际 经解放。12月
18日，解放军第十三军团政治部主任刘道

生签署的布 张 在西校门及二校门外，

大 是保护学校， 解放军人员未经 可

一律不得入内。12月19日，一 国民党

机在学校上空 并 下 ，当量

不大， 未 及人员和建筑，只在地上留

了一 ， 起了同学们对国民党的更

大 感。

12月下 ，为 系 的教授，生物

系同学 自 了一 圣 到 以 先

生家门外，并 起圣 快 ，受到 先

生和夫人 ，拉近了师生关系。我们又

望了陈 先生，谈起开 传课 题，陈

先生以手 着 发 手，用 北口 动

地 “ 要我 —— 联的瓦维 夫，
年 年 庆
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米 林——那个李 科——”，表达对

联批 德尔 传学的不解和 。

北平 围等待解放，学校组织救护

中队，生物系同学全都参加，还 到

与 京同学一起听外 急救包 讲座。

1949年1月15日天 解放，北平 围

为 ， 路中断。我们 个清华和 京

的天 同学急于回 看看战争后的家人。

我 随同学出学校步行经 到 台

（ 解放）， 车 。到天 ，

上有地上 着白 ，似是有地雷的 。

我的 校 华中学 国民党军作为据

点，有过 烈的战斗，外 上留有很多

。 而家中平安 有波及， 都

安康。

在天 得 北平和平解放的消息。在

平 车开通后便 学校，与住在 文

门内汇文中学的清华同学集合，参加了进

传队。时 隆 ，大家 着 在地

上 也不 。寒假结 回校上课。

梅校长走后, 企 先生为校务委员会主

任，周培源先生、 先生为副主任，周

培源先生任教务长。学校的教学工作有条

不 。

第二学期的课程多了一门普通动物

学。 理学院的微积分教科书 难， 到

数学系向段学复主任申请改选了工学院的

微积分， 先生讲授。那时学生申请

系、改选课，只要不 背校规都能得到

， 常人性化。

1949年3月，学校号召文法学院的同

学报 参加 下工作团，扩充干部队

解放 方。理工学院只有个别同学报 ，

生物系的 大 批准参加。1949年4月
清华开始建立中国新民主主 年团，同

系一高班同学（ 了解我家情况） 我谈

话，希望我申请。我与哥哥讨论后提出了

申请，很快就 批准了。

一年 的下学期，在 经解放的清华

， 有解放军文工团来校演出，也常有

时事报 ，如 冠华来演讲，他手 着

，一边讲一边来回不停地从台这 走

到那 ，一讲就是三个小时。5月1日，清

华同学在天安门对面的广场上 立， 雨

听了天安门 楼上领导人的讲话。 假

中，北平市大中学生 期学习团在 北

京大学处开班，住在 楼的教室 地

，我与 学院的 德 和康烈年同学为

。大 场是我们的 天教室， 着小

学习革命人生观、自然 证法等等。有

一天 起床，大家排队边走边

看解放军的机械化部队表演，这 装备全

都是得自国民党军队的战利品。

进入二年 ，首先是调 ，我和

华的同班同学胡长 （化工）以及其他

系的 文杰（机械）、 北生（电机）同

，住新 708室。选课有 文（二），

文 先生授课；普通物理，由 从 国

来的 先生授课，采用萨本 著教

科书；定量分 化学，严 先生讲授；

解 学， 之兰先生教授；还选 了

动物切片术， 先生授课，安排在寒

假中。再有全校同学在 上共同上的

大课 证 物论、历史 物主 ，由

通先生主持请人来讲课。由于大礼堂

容不下，同学们按系别安排到各教室听

广播，我在二院教室， ，效果

不佳。

解 学是生物系的一门重 课，

先生和 心，讲得很详细 ，同学们

下都 切地 “ ”（ 文 先

生指导实验）。 先生留学德国，对
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愿用德文，我们在 题时也随之应

用。除生物系卢世 、李 、周 和我

以外，还有心理系的 联 、季 、

小远、张一 也同上此课。后来，生物

系报到时的10 新生只余4人同班，2人
化学系（ 尔立、李文杰），3人

（王企祥、 宁生、陈流求），胡

文病 。

日军 领清华时， 学校的 设备

了，复校只 复了一个大 空

，化学实验用 融化标本只能用

，化学系一同学（可能是顾长立 ）编

了一副对联“不 定量定性全

；无论有机无机都需 ”，很是

。

10月1日，我们参加了开国大 ，看

到第一面五 升起。 年6月 战

争 发，学校号召学生参军、参干， 也

是多以文法学院学生为主。

1950年 进入三年 ，我 到明

331，这年只 同系同学住一起，同

记得有王 安、周培爱。我们 门

， 走同学的 物，报 了 务 也

案。 的课有中国近代史；有机

化学（ 先生讲）；体 学（

之兰先生授课）；生物化学（ 同先

生讲授）； 学， 之兰先生讲

授，当时 有视 ， 先生设法用手

，形 地讲解 心 如 形

成。进化 传由陈 先生授课， 当

时 德尔 传学受批 ， 安排 传

实验，未能学习陈先生研究的 和

果 传，很是 。我 听

了一堂 三强先生讲的普通物理和雷

海 先生的历史课。

1951年，十世班 来校，我们在大

礼堂举行了 仪式。礼堂台上 布、

全都 成了 的装 ，事先特别

生不要和他 手。那时班 大师只是一

个少年。

1951年春假，生物系与理学院其他系

同学到 台 传抗 ，我和张人

演过活报 。这年校运动会，我参加了

4×100米接力 ，理学院五小系（生物、

心理、地质、数学、 ）组成一队。

1951年清华40周年校庆， 校的生物系

前 有 、 成后等先生， 和我们

在 的生物系同学 了一场排球， 学长

将出马大获全 。

1951年 假，我到协和参加入学考

试，生物系 以 、 之兰和陈 三教

授 的推 信。不 就接到协和的录取通

，我和李 、卢世 了校车， 人

带行李直 东单新开路42号文海楼学生

入住。

我结 了三年的清华生活，步入了新

的 程。

年

年 天津

年 庆 翁铭庆 天 学长
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